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Factores mais Importantes 

 

 

Para evolução das consoantes interessa, em 
primeiro lugar, a sua posição e o seu ambiente 
fónico.  

  

  

 



No início de palavra 

No início de palavra as consoantes não são tratadas 
da mesma forma que no interior, caso em que se 
deve ter em conta se 
• se encontram entre vogais,   
• antes de consoantes 
• depois de consoantes 
• entre outras consoantes,  
• em ligação com as semiconsoantes (i,u). 
• no final da palavra.  
•   

 



As consoantes mantêm-se a maior 
parte das vezes sem alteração 

 

1. em posição forte (i.e. no início de palavra) 

2.  num grupo de consoantes  geminadas    

3. como segunda consoante dum grupo 
consonântico, (p.ex. no início de sílaba) 

4. quando é precedida por outra consoante 
que fecha a sílaba precedente   

 



Palatais C e G 

  

as palatais C e G antes de e, i  tornam-se 
sibiliantes e palatais 



 Posição Fraca 

i.e. no interior de palavra, entre a vogal e R,  

as consoantes surdas tornam-se sonoras,  

ao passo que  

as consoantes sonoras geralmente 

–  mantêm-se ou  

– passam a vogais  

– ou desaparecem completamente.   

 



Grupos Consonânticos 

 

Os grupos consonânticos sofrem em parte 
transformações especiais.  

A última consoante dum grupo mantém-se 
identicamente às consoantes do início de palavra 

ao passo que  

 

a consoante precedente sofre, na maior parte das 
vezes, transformações mais ou menos fortes.     

 



H, M, V 

 

H perdeu-se completamante. 

M do final de palavra cedo emudeceu.  

No interior de palavra, entre vogais, o B e 
V reduziram-se a V. 

 



M, R, S 

 

As sonantes M,R e S, constituem os sons 
consonânticos relativamente mais estáveis.   



Fim de Palavra 

 
Em geral, as consoantes do latim vulgar diferem 

pouco das da língua literária. 
 

Em fim de palavra temos de considerar se: 
 as consoantes  

1.já no latim se encontravam no final de palavra 
ou  

2.se somente ficaram nessa posição no romanço, 
por queda das vogais.  
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Consoantes iniciais simples 

• labiais 

• palatais 

• velares 

• dentais 

• líquidas 

• sibilantes 

• nasais 



Consoantes iniciais LABIAIS 

• B =B    bǔccam = boca  /   benem= bem 

• P=P     pacem= paz 

• F=F     filium = filho 

• P=P     persōnam = pessoa  

• V=U=V vidēre = ver, vineum=uineum=vinho 

• V=G   influência germàniica: uastare=gastar
    

 



Consoantes iniciais PALATAIS e 
VELARES 

CA, CO CU [ka] [ko] [ku]  
cantāre  = cantar, colōrem = cor,   cūlum  = cu 

 
CE, CI [TSE] [TSE] =[SE] [SI]  

centum = cento, circa = cerca 
 
 

C = G (influência de sândi = ver mais adiante 
Cattum=gato,  caveam = gaiva 

 
C=CH (influência francesa) 

chapéu, chefe   
 
  

 



Consoantes iniciais PALATAIS e 
VELARES 
 GA, GO, GU     
[ga] [go] [gu]  

  gallīnam = galinha  
 

GE, GI   
*GE, GI+ *GJE, GJI+ *JE, JI+ *DʒE, DʒI+ *ʒE, ʒI+  

 
gĕnĕrum genro 

 
• ale: germanum – germaho – germão – irmão (o g aparecia, 

frequentemente, na posição intervocálica)  



Consoantes iniciais PALATAIS e 
VELARES 

 

 

i  = j *ʒ+ 

 

ianuarium = janeiro 

uirare = jurar 

iulium=julho 



Sândi ou Sandhi (sânscrito: , 
"união") 

é um termo usado para uma variedade de 
processos  fonológicos que ocorrem nas 
extremidades de um morfema ou palavra e 
consiste na alteração de sons devido a sons 
vizinhos ou na função gramatical de palavras 
adjacentes. Acontece particularmente na 
fonologia sânscrita, daí a denominação com 
uma palavra sânscrita, mas muitas línguas têm 
sandhi. 

 

 



Sândi interno e externo  

• Sândi interno é a alteração de sons nas palavras nas 
extremidades dos morfemas, como em simpatia (syn + 
pathia). 

 

• Sândi externo refere-se a mudanças encontradas nas 
extremidades ENTRE AS palavras, como na pronúncia 
de dois mil e um, [dojs mili um].   

 

• Mesmo sendo extremamente comum na fala, o sandhi 
é tipicamente ignorado na escrita, (com exceção da 
distinção entre os artigos definidos a e um).   

 



Consoantes iniciais DENTAIS 

D=D, T=T 

 

dare  dar  

dĕcem dez  

tenēre ter  

 



Consoantes iniciais LÍQUIDAS 

L=L, R=R 

     lǔpum = lobo   

       lĭnguam = língua   

L nas posições fortes , escrito antigamente como LL, 
era mais longo, o que, possivelmente, evitou a 
queda do l inicial em situações intervocálicas 

 

rīuum= rio   

    rŏsam = rosa   

 



Consoantes iniciais SIBILANTES 

 

S=S  

 

Sal         Sal   

Sŏnum Som   

 

 



Consoantes iniciais NASAIS 

M=M  
monētam= moeda   

male = mal  
mĕtum= medo 

 
N=N 

nātāre = nadar  
nŏuum=novo   

nec=nem  
ne-quem=nẽguem =nenguem =ninguém   

nūdum=nu  



Grupos consonantais iniciais 

  

consoante + L 

consoante+R 

velar + L 

dental +L 

E protético 

 



Grupos consonantais iniciais 
consoante + R 

 
BR=BR, CR=CR, DR=DR. FR=FR, GR=GR, TR=TR 

 
bracchĭum  = braço  

crēdo  = creio  
creātum = criado  
dracōnem = dragão  
fructum = fruto  
granum = grão  
pratum = prato  
trĕdĕcim = treze  



Grupos consonantais iniciais 
consoante + L 

 

BL=BR (bl=erudito: blasfemar) 

CL= CR,CL, CH 

FL= FR, FL, CH 

GL= L, GR 

PL= CH, PR 



Grupos consonantais iniciais 
consoante + L 

blandum =  brando   
clavem =  cave   
clamāre =  chamar   
clauum =  cravo   
clĭma  =  clima   
clarum =  claro   
flōrem =  flor  
flagrāre =  cheirar   
flaccum =  fraco   
glarĕam =  leira   
glŏbum =  globo   
glōrĭam =  glória   
plāgam =  chaga    
plēnum =  cheio   
placēre =  prazer   



Grupos consonantais iniciais  
velar + L 

 
qu =qu, c [k] 

que, que [ke] [ki] 

 
quasi = quase   
quando = ando   
quattor = quarto  

quid = que  
quīntum = quinto   

 



 
Grupos consonantais iniciais  

dental + i 
  

arcaico  

di + vogal = g *ʒ+  

diaria = geira  

 

mas mantido em:  

diurnālem = jornal 

 



Grupos consonantais iniciais  
E protético 

 

 

st,   sp, sc,    str,    scl,   scr,   sm + vogal  

= 

est,   esp ,   esc,   estr,  scl,   escr,  esm  

 

  



Grupos consonantais iniciais  
E protético 

scūtum = escudo   

stūdĭum = estudo   

strĭctum = estrito   

spērāre = esperar   

smaragdum = esmeralda   

sclauum = escravo 

ale   

scientĭam = ciência   

 



. Consoantes intervocálicas simples 

 

labiais 

palatais 

velares 

dentais 

líquidas 

sibilantes 

m/intervocálicos 
 



Consoantes intervocálicas simples 
labiais 

B=V/ U=V, F=V, P=B 
 
dēbet =  deve   
fabam  =  fava   
habēre  =  haver   
nūbem  =  nuvem   
auēnam =  aveia   
nŏuem  =  nove   
profectum =  proveito    
Stĕphănum =  Estêvão    
apĭcǔlam =  abelha    
sapit =  sabe    
 
Em alguns casos, P =B =V : populum – poboo – povo,  



Consoantes intervocálicas simples 
velares e palatais 

 
CA, CO, CU= GA, GO GU  
amīcum    amiGo    
caecum     ceGo    

dīco  diGo   
  

CE,CI = Z 
dīcis  diZes    
uĭces  veZes    

 - 



Consoantes intervocálicas simples 
velares   

GA, GO, GU – G 

 

    legūmen  legumes    

    negāre  negar    

plāgam   chaga    

 

 

  

 



Consoantes intervocálicas simples 
palatais 
 GE, GI = I 

 
magĭstrum = mestre   

sĭgĭllum = selo   

uīgĭntī = vinte   

    cōgĭtāre = cuidar   

    frīgĭdum =  frio   

lēgem = lei   

rēgem = rei 

cūium = cuJo    

    iēiūnāre= jeJuar    
   



Consoantes intervocálicas simples 
dentais 

 

D caiu, T=D 

     catēnam =  cadeia    

natam =  nada    

uēritātem =   verdade   

 



Consoantes intervocálicas simples 
líquidas 

                       

                       L caiu/  R=R 

 

dolōrem = dor   

salīre= sair    

sōles= sóis    

 



Consoantes intervocálicas simples 
sibilantes 

 

S=S [Z] 

 

causam coiSa  

 



Consoantes intervocálicas simples 
 - m – intervocálico 

 

m=m  

fumāre = fumar   

sǔmus=somos 



Consoantes intervocálicas simples 
 - n – intervocálico 

1. n caiu e nasalisou a vogal precedente (século X) 
2. n=n 

3. n substituído por  nh 
 

bŏnum=bom  
lanam = lã   
tĕnes = tens   
manum = mão  

 pōnes = pões   
irrmānum = irmão  
arēnam = areia  

 bŏnam = boa   
 corōnam = coroa    

galinam = galinha 
•   

 



Consoantes intervocálicas longas 

 

• labiais 

• dentais 

• líquidas 

• sibilantes 

• nasais 



Consoantes intervocálicas longas 
LABIAIS 

 

 

     Abbātem         aBade    

Offendo       OFendo   

 

 



Consoantes intervocálicas longas 
DENTAIS 

 

• ADDERE  = ADIR 

• ADDUCO = ADUGO 

• MITTIT = METE 

• SAGITTAM = SETA 

 



Consoantes intervocálicas longas 
LÍQUIDAS 

 

• CABALLUM = CAVALO 

• GALLINHAM = GALINHA 

• FERRUM = FERRP  

• TURRIM = TORRE 



Consoantes intervocálicas longas 
SIBILANTES 

 

Ŏssum= oSSo    

Passum = paSSo    

  



Consoantes intervocálicas longas 
NASAIS 

 

commūnem= coMum    

flammam=chaMa    

annum= aNo    

        pannum=paNo     

 


